

Reseñas Breves

Paula Alonso/ Beatriz Bragoni (ed.): *El sistema federal argentino. Debates y coyunturas (1860-1919)*. Buenos Aires: Edhasa, 2015, 303 pp.

por **María José Navajas**

PAULA ALONSO/ BEATRIZ BRAGONI (ED.): EL SISTEMA FEDERAL ARGENTINO. DEBATES Y COYUNTURAS (1860-1919). BUENOS AIRES: EDHASA, 2015, 303 pp.

Por **María José Navajas** (PEHESA-Instituto Ravignani/CONICET)

El análisis del federalismo como forma de organización de los estados nacionales ha motivado estudios de diversa índole y constituye un tema recurrente de los debates políticos. El caso argentino ha sido objeto de reflexión desde distintas disciplinas y un motivo de tensión fundamental de la política nacional en el pasado y también en el presente. Los artículos reunidos en el libro coordinado por Paula Alonso y Beatriz Bragoni se concentran en la segunda mitad del siglo XIX y abordan el tema desde la perspectiva de las prácticas políticas, observan las relaciones entre los distintos niveles de gobierno y ofrecen un abanico de casos locales que restituye a los poderes provinciales un papel protagónico dentro del proceso de unificación. En la última parte del libro, Darío Roldán incorpora otro enfoque y examina los escritos de Rivarola y Matienzo en el contexto del Centenario. El análisis pone de manifiesto los cuestionamientos al sistema federal y las tensiones persistentes entre la vigencia de las autonomías provinciales y la ratificación de los principios republicanos. El epílogo, escrito por Natalio Botana, vuelve sobre algunos interrogantes clásicos y proporciona un cierre sugestivo para las cuestiones planteadas en los respectivos artículos. Finalmente, se ofrece al lector un apéndice con piezas documentales que dan cuenta de la variedad de inquietudes que suscitó el problema del federalismo entre los contemporáneos.

El primer capítulo, escrito por Roberto Cortés Conde, remite a las herencias institucionales de la etapa virreinal en la configuración de los estados soberanos y los conflictos que ello involucró. Señala la

Reseñas Breves

Paula Alonso/ Beatriz Bragoni (ed.): *El sistema federal argentino. Debates y coyunturas (1860-1919)*. Buenos Aires: Edhasa, 2015, 303 pp.

por **María José Navajas**

gravitación del esquema arancelario establecido por la corona española y su impacto en los dilemas y tensiones que conllevó la elaboración de nuevos pactos políticos y fiscales. Dicho problema fue tema principal de los debates de la Convención Constituyente de 1860 analizados en el capítulo de Ezequiel Gallo y Mariela Leo. Allí se revisan las posturas de los congresistas y se evalúa el resultado de las modificaciones realizadas. Los autores concluyen que, a pesar de la retórica utilizada por los constituyentes, se realizaron pocos cambios en el texto original y los cambios más significativos, aquellos que reforzaban la impronta federal de la Constitución, fueron medidas de compromiso que habrían de enmendarse a favor del gobierno central durante los años siguientes.

El artículo de Eduardo Míguez se concentra en la coyuntura de la elección presidencial de 1868 para examinar el sistema de coaliciones que permitió el triunfo de Domingo F. Sarmiento. Míguez subraya la importancia de dicho alineamiento por su gravitación en el curso y redefinición del equilibrio federal posterior. Además subraya el peso de las rivalidades locales que, si bien obedecían a lógicas propias, aparecían estrechamente vinculadas a las disputas del escenario nacional en las coyunturas de sucesión presidencial. Desde esta perspectiva se advierte la vitalidad del juego electoral y su relevancia para entender el funcionamiento del sistema político federal.

Los capítulos de Beatriz Bragoni, María Celia Bravo, Gustavo Paz y Laura Cucchi se concentran en casos provinciales y revelan aristas importantes de la articulación entre la política local y los poderes nacionales. Bragoni examina las alternativas de la dirigencia mendocina entre 1870 y 1890 y precisa el papel de las agrupaciones políticas y la prensa partidaria, asimismo destaca la gravitación de la violencia en la dinámica provincial y las consecuentes intervenciones del ejecutivo nacional. Tales elementos configuraron un escenario de negociaciones constantes para forjar o mantener acuerdos en donde las cuotas de autonomía de los actores locales eran considerables. Por su parte, Bravo explora la vinculación entre la dirigencia tucumana y las autoridades nacionales y delinea un contexto

Reseñas Breves

Paula Alonso/ Beatriz Bragoni (ed.): *El sistema federal argentino. Debates y coyunturas (1860-1919)*. Buenos Aires: Edhasa, 2015, 303 pp.

por **María José Navajas**

cambiante entre un federalismo *cooperativo* y uno de corte *defensivo*, esa relación incluyó ingredientes diversos y alineamientos variables que explican el dinamismo de la política provincial en su lógica local y en su relación con la nación. El texto de Paz indaga acerca de las turbulencias que afectaron a la política jujeña durante la década de 1870 y subraya el papel de las autoridades nacionales que, en distintas circunstancias, fueron requeridas para zanjar los conflictos locales. El autor concluye que la intervención del poder federal no se ajustó a las demandas de la dirigencia local sino que desplegó una dinámica propia.

El artículo de Cucchi atiende el caso de Córdoba para analizar el desempeño del poder judicial, actor que sólo recientemente ha recibido la atención de los historiadores. La autora examina las resoluciones del fuero federal en dos conflictos acaecidos durante la década de 1870 para evaluar los desafíos que implicó la puesta en funcionamiento de las agencias nacionales en los territorios provinciales y el papel que desempeñaron las mismas en la configuración y resolución de las disputas locales.

Finalmente, el capítulo de Paula Alonso refuerza la conceptualización del federalismo como una ecuación dinámica entre el poder central y las autonomías provinciales en la que concurren una diversidad de variables. Propone un análisis del escenario político de finales del siglo XIX considerando cinco factores: las características del PAN, los liderazgos de los presidentes, las situaciones específicas de cada provincia, las coyunturas económicas y las polémicas en torno al sistema federal.